

Zorros pelones o zarigüeyas

(Didelphis marsupialis)

Los zorros pelones o zarigüeyas son una especie silvestre en Costa Rica, la cual es reconocida por su cola lisa, larga, prensil y desnuda, su cara algarada y su cuerpo cubierto con pelo erizado.

Ha sido víctima de persecuciones y exterminio por parte del ser humano, ya que corre con la mala fortuna de ser considerado como un animal de desagradable apariencia, el cual provoca en algunos, repudio y en algunos casos hasta miedo. Sin embargo, la gran mayoría de las personas desconocen la importante labor que estos animales cumplen en todo ecosistema.

Esta especie convive cerca de zonas pobladas, especialmente con producción agrícola y avícola, siendo perseguidas y muchas veces exterminadas, debido a su costumbre de buscar alimento entre plantaciones o áreas con presencia de aves de corral. Sus hábitos nocturnos y su capacidad de alimentarse casi de cualquier cosa, los coloca entre los mejores sanadores de los ecosistemas, limpiando el ambiente y deshaciéndose de desechos de otros, inclusive de la carroña. Además, son excelentes controladores de las poblaciones de roedores y artrópodos.

Su habilidad y plasticidad para adaptarse a nuevos ambientes, les ha permitido convivir y coexistir en las ciudades, con relativa comodidad y pasando prácticamente desapercibidos.



¿QUÉ ES LO QUE ATRAE A ZORROS PELONES O ZARIGÜEYAS?

REFUGIO:

Aunque estos vecinos silvestres logran encontrar refugio en áreas naturales, en las cercanías de zonas agrícolas o de producción avícola, también son susceptibles a encontrar refugio en la comodidad de la infraestructura humana, inclusive en la ciudad.

¿CUÁLES SON ESTOS POSIBLES REFUGIOS?

- Cielorrasos, entrepisos o entre paredes con accesos o daños estructurales.
- Bodega o infraestructuras con fácil acceso y generalmente con poco orden.
- Lotes o terrenos baldíos con poco o ningún mantenimiento.





ALIMENTO:

Las zarigüeyas se desplazan de sus sitios de refugio, especialmente durante horas de la noche, en busca de cualquier fuente de alimentación. Por lo general, donde encuentran alimento, buscarán también un refugio cercano en donde vivir.

¿CUÁLES SON ESTAS PRINCIPALES FUENTES?

- Bolsas de residuos sólidos sin resguardo o basureros sin cierres o en lugares inadecuados por largos periodos de tiempo.
- Alimento de las mascotas en patios o sitios de fácil acceso disponible al alcance de la fauna silvestre.
- Granjas avícolas o gallineros abiertos o con resguardo inadecuado, o poco mantenimiento.
- Frutos en descomposición.

SOBRE LA PRESENCIA DE ZARIGÜEYAS Y ZORROS PELONES:

Cuando en una comunidad o vivienda se presentan interacciones negativas con zorros pelones por la molestia que siente una o algunas personas es importante tener en cuenta la siguiente información:

- Los posibles refugios y las fuentes de alimento disponibles en la zona, son los principales factores que provocan la presencia y permanencia de estos animales silvestres. Corregir y/o eliminar estos factores son el primer paso para lograr una solución a las interacciones negativas entre ser humano y zorros pelones.
- Capturarlos, trasladarlos o eliminarlos está considerado como cacería y es penado en la Ley de Conservación de Vida Silvestre, Ley N°7317.

¿QUÉ ES LO QUE LAS ZARIGÜEYAS O ZORROS PELONES ESTÁN BUSCANDO?

- Cualquier fuente de comida, proporcionada directa o indirectamente.
- Un sitio cómodo para vivir, un sitio seguro donde refugiarse con sus crías, en ocasiones en infraestructura humana con inadecuado mantenimiento.
- Zonas de paso que le permitan llegar con facilidad entre el sitio donde comen, al sitio donde viven.

BUENAS PRÁCTICAS PARA TENER PRESENTE

Métodos efectivos para dar solución a las interacciones negativas con zarigüeyas o zorros pelones.

Es posible utilizar varios métodos efectivos para evitar la permanencia de zorros o zarigüeyas en nuestras viviendas o comunidades, entre ellas las principales son:

- ✓ Identifique las posibles fuentes de refugio y alimento en la zona. Tome las medidas que sean necesarias para evitar que obtengan ese recurso.
- Identifique los posibles accesos a las infraestructuras como cielorrasos, entrepisos, bodegas, o cualquier infraestructura que resulten en refugios para los zorros pelones. Dele un adecuado mantenimiento y haga los cierres correspondientes de todo posible acceso. Existen cierres seguros y técnicas de exclusión que permiten realizar las reparaciones de las infraestructuras logrando la salida de los animales del interior sin tener que capturarlos. Asesórese con los especialistas cuales son los posibles métodos de exclusión del interior de las infraestructuras.
- ✓ Construya sus gallineros con materiales de calidad y cierre todos los posibles accesos a éste.
- ✓ Identifique posibles zonas de paso que frecuentan. Asesórese con los especialistas cuales son los posibles métodos de interrupción de zonas de paso.
- ✓ Ayude a hacer conciencia en su comunidad, sensibilice a sus vecinos sobre la aplicación de las buenas prácticas ambientales.

Infórmese. Visite la página web **www.costaricasilvestre.go.cr** para más información.











